

**ASTILLERO**

*Delgado y la “doctrina” Salgado Macedonio // Fama, procesos y sentencias // Distanciamiento del feminismo // Monreal, ¿salvador de redes?*

**JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ**

**E**L AFERRAMIENTO DE Mario Delgado a la virtual candidatura de Félix Salgado Macedonio (FSM) al gobierno de Guerrero es muy parecido a lo que durante décadas practicó el dominante Partido Revolucionario Institucional (PRI): el obsecarse ante la propia decisión tomada, el temor al efecto de pedagogía social de la reconsideración ante presiones de base y, en este caso, la reivindicación de la legalidad del régimen como excusa o parapeto ante la crítica y la denuncia públicas.

**LA MÁXIMA IZQUIERDA** electoral mexicana, la que hoy ejerce el poder en el país, sostiene que sólo tienen validez y consecuencias políticas y electorales aquellos casos en los que haya sentencias específicas y no nada más denuncias o procesos judiciales en curso. Así lo planteó en Mexicali, Baja California, el comisionado de Marcelo Ebrard para manejar los asuntos de Morena, ante preguntas de reporteros relacionadas con Salgado Macedonio, acusado de violaciones sexuales y ayer confirmado en Chilpancingo, Guerrero, como virtual candidato a gobernador: “Denuncias puede haber muchas, pero no te puedes convertir en un juzgador; tienes que dejar que la autoridad correspondiente decida en la materia, si no, esto se volvería una guerra de todo tipo en otros casos que podría llevarte a decisiones equivocadas, hay que respetar hasta que la autoridad judicial correspondiente tome una decisión, pero hasta el momento esa persona (FSM) tiene sus derechos políticos vigentes”.

**CONFORME A LA** “doctrina” Delgado-Salgado, poco o nada debería señalarse, mucho menos fustigarse respecto a personajes políticos que no tuvieran una sentencia judicial en su contra en materia de corrupción, por ejemplo. En estricto sentido, una apabullante lista de políticos priístas, panistas, perredistas y también morenistas deberían estar ajenos al tocamiento crítico, puesto que no han sido sentenciados.

**EN EL PUNTO** específico del senador con licencia Salgado Macedonio, el dirigente formal de Morena, Mario Delgado, sigue abonando el distanciamiento entre el vigoroso movimiento nacional feminista, no partidista pero con expresiones fuertes en el propio seno de Morena, y un partido que en teoría promueve y defiende esas causas de izquierda, aunque su real dirigente máximo sea tozudamente conservador en esos terrenos.

**SIN SENTENCIA JUDICIAL** en mano, pero Morena debería atender los criterios usuales sobre la fama pública de los candidatos y, en el caso de Salgado Macedonio, son tres los expedientes sobre violación sexual que se han presentado, aunque lleguen a terminar en suerte judicial diversa cada cual. En esta temporada electoral se ha insistido en que los partidos se esmeren en evitar aspirantes “impresentables” a cargos de elección popular y Morena debería dar ejemplo rotundo en esta materia.

**CORREN DELGADO Y** Morena el riesgo de caer en un cinismo político evidente. Ayer, por ejemplo, en la capital de Baja California, el dirigente morenista dijo que “somos promotores de no meter candidatos que hayan sido agresores de mujeres y de abrir espacios políticos para mujeres y que puedan ejercer sus derechos sin ningún tipo de violencia”. También arremetió contra Jorge Hank Rhon, postulado al gobierno estatal por el Partido Encuentro Social (aliado de Morena en otras elecciones), porque “está dentro del mismo bando de complicidades de grupos políticos que han saqueado al estado de Baja California y al país y que quieren regresar porque ya perdieron su privilegio y negocios”, señalamientos que no concuerdan con la “doctrina” Delgado-Salgado, pues Hank, como el enorme cúmulo de saqueadores de este país, no tienen sentencia judicial en contra y son, técnicamente, inocentes o no culpables.

**IHASTA MAÑANA, CON** Ricardo Monreal que los domingos suele fabricar declaraciones para iniciar la semana política con aires renovadores o salvadores, ahora en insistencia respecto a regular el ciberespacio para defender la libertad de expresión (gulp)!



# Epidemia de orfandades

HERMANN BELLINGHAUSEN

**S**on tiempos graves. Amigos, parientes y colegas suenan preocupados o dolientes, las cifras rebasan lo alarmante. Alabados sean los memes, esos chistes gráficos de estética dudosa pero sonrientes y continuos; sin ellos nadie se reiría en un tránsito tan serio. No tiene nada de divertido que los que gobiernan estén a prueba con pocas esperanzas de hacerlo bien, ni que sus opositores de cualquier otro color aprovechen dardos, datos y lo que sea para echar leña a la hoguera, con el deseo de que todo empeore. Desde el inicio de su reinado, el virus SARS CoV-2 ha sido vulgarmente político. La pugna por ganar ventaja política contamina la escena; la información torrencial nos inunda de cifras y noticias sí-o-no contradictorias, posee usos propagandísticos formidables en el contexto de un autoritarismo que también anda pandémico, y crece en sus efectos colaterales, sus secuelas, sus avances para el control físico y anímico de la población.

*"Daddy, daddy, it was just like you said / Now that the living outnumber the dead"* (Laurie Anderson). En medio de todo esto, evadimos sopesar uno de los

ámbitos de más significativa pérdida en estos años de la peste: las personas que se van son padres, madres, abuelos, tíos, maestros, referentes sabios y experimentados de distintas maneras, que dejan de pronto una soledad intelectual, de creencias y posturas que suponíamos sólidas, aun si antagónicas. Nuestra "esperanza de vida", peculiar concepto estadístico, anda confundida, por eso se habla poco de ella. Como en las guerras, las diásporas y los derrumbes, en las epidemias el azar entra en juego y se empantanán las cuentas, las previsiones, los modelos matemáticos, incluso los todopoderosos algoritmos.

Lo expresa con claridad meridiana una declaración de Jason Salman, vocero muscoguí de la nación cri (*creek*) al *New York Times* (12/1/21) ante el hecho de que las muertes de los hombres y mujeres mayores de las tribus en la pandemia están causando una fuerte crisis cultural para los indígenas de Estados Unidos.

"Es como una quema de libros", dijo. "Estamos perdiendo un registro histórico, auténticas enciclopedias, ya no hay quién transmita esos conocimientos."

La misma noción de biblioteca en llamas la empleaba Laurie Anderson en *World Without End* ("Mundo sin final", en *Bright Red*, 1994): "Cuando mi padre

murió fue como si toda una biblioteca se incendiara". Habrá quien diga, con

razón, que esto sucede todo el tiempo, que vivir es también irse quedando huérfano, ayuno de mentes lúcidas y maduras, y de sus afectos.

Pronto se vio en 2020 que la enfermedad venía por la gente mayor, no sólo viejos. Ha pasado un año y sabemos que la cuota es alta. Otros padecimientos, la criminalidad común o la venganza contra las resistencias sociales (es el caso de los defensores ambientales en América Latina), también siembran orfandades, pero relativizar con ello la dimensión del drama es una trampa retórica. Toda clase de hijos y nietos andan recibiendo las cenizas, que podrían ser anónimas, de padres-madres que no la libraron. Digamos que es un recambio generacional más brutal que de costumbre. (En las guerras mueren los jóvenes en primer lugar, o en otras epidemias como la "gripe española" de 1918 y el sida.)

No extrañe la impaciencia juvenil de que ya termine todo de pasar. Ya ni en los velorios nos vemos. Igual, uno no se reúne con nadie, y si lo hace, mira y es mirado feo.

Prevalece un subconsciente síndrome del *Diario de la guerra del cerdo*, de Adolfo Bioy Casares, un soterrado "que

se terminen de acabar de una vez los viejos".

A quién no le dan ganas de voltear la página, pasar a otros asuntos, como en los noticieros de antaño, cuando la temática no era tan obsesiva que afectara lo mismo los desfiles de moda, las elecciones, la nota roja y los deportes.

Resulta que la meta médica es alcanzar la "inmunidad del rebaño". Irónica expresión técnica en un periodo en el cual los poderes-que-son pretenden convertir a la humanidad en un rebaño (viejo sueño totalitario que hoy les parece a punto, aunque es improbable que lo consigan).

Una característica reiterada a lo largo de la historia es que los mayores desestimen a sus sucesores: siempre serán más burros que uno. Como fueron ellos para sus jefes y mentores. Aunque siempre habrá los que la duración haga sabios, así sea por acumulación de años, no importa si para la jardinería, la agricultura, la gastronomía, el pensamiento filosófico o la experiencia clínica.

Una asfíxia nada metafórica está diezmado a los mayores de todas las tribus. Pasado el gran pasmo, habrá que levantar del suelo sus antorchas y perdonarles que nos dejaran solos en tiempos tan canijos, cuando más falta hacían.



# Sin ciudadanos no hay partidos

**BERNARDO BÁTIZ V.**

**N**o hay duda, en México colapsaron los partidos políticos; los grandes derrotados en 2018, PRI y PAN, perdieron militantes, perdieron las elecciones y, según dicho popular, "hasta el modito de andar"; el PRD prácticamente dejó de existir y los más pequeños, siempre en segunda fila o atrás de bambalinas, sobreviven por sus características peculiares. Algunos por la calidad de sus dirigentes, tolerados por las bases si bien no electos por ellas; entre ellos, los más significativos son el PT de "izquierda", aliado histórico de Morena y de su candidato presidencial, que ha tenido en toda su historia un solo dirigente indiscutido; el Verde Ecológico, el de "las tres mentiras" como le llama el periodista Julio Hernández, *Astillero*, pertenece (es una forma de hablar) a élites familiares, el PES por su parte, a élites religiosas evangélicas.

Éstos, los pequeños, han sido útiles para completar los rompecabezas que integran mayorías necesarias para asegurar en las cámaras del Congreso decisiones que interesan a los partidos mayores y de esta necesidad se aprovechan para colocar candidatos o para postular algunos que no encontraron acomodo en los partidos mayores.

Parece que las ideologías, la doctrina, los principios no cuentan. Morena puede salvarse aún, pero va por el mismo camino nada claro, imitando cada vez más a sus competidores; son los misterios del mimetismo; la historia no ha sido buena maestra de sus dirigentes y esto sí duele. Un lema de campaña que conmovió es abandonado; yo mismo lo asumí y aún confío en su realización, "Morena es la esperanza de México"; lamentablemente lo que fue buena estrategia de campaña es enviado al olvido.

Está en riesgo la naturaleza misma del partido, popular en sus orígenes, que avanzó en muy poco tiempo contra viento y marea siguiendo a su líder fundador e impulsor y creyendo en el estribillo convincente, "sólo el pueblo salva al pueblo", lema que hoy se guarda para mejores ocasiones.

En mi opinión, no es difícil encontrar la raíz del mal que ha contagiado a los partidos mexicanos; se trata del descuido en la formación de ciudadanos y sin ciudadanos no puede haber verdaderos partidos; necesitamos ciudadanos, no súbditos, ni fanáticos, ni agradecidos por las dádivas, ni comprometidos por

intereses y no por convicciones.

¿Qué es un ciudadano? Nuestra Constitución, siempre hay que volver a ella, lo dice en su artículo 34: Son ciudadanos "varones y mujeres" que tengan la calidad de mexicanos, más de 18 años y un modo honesto de vivir. Estos tres requisitos no son difíciles de alcanzar, en especial el de la edad, sólo hay que dejar correr el tiempo. Pero esto no es todo, los ciudadanos, mujeres y hombres tienen prerrogativas y obligaciones y para disfrutar de unas y cumplir las otras, se requiere algo más, no basta el título de ciudadano fácil de alcanzar; es necesario completar esa definición jurídica con un

contenido ético valioso y ése es la obligación de la sociedad en general pero en especial de dos instituciones que son la escuela y los partidos. Para ser ciudadano, no se exige ni siquiera saber leer y escribir y eso está bien, todos somos iguales en lo esencial y debemos tener los mismos derechos y las mismas obligaciones, pero el país no avanzará con ciudadanos manipulables; se requieren buenos ciudadanos que sepan pensar, dialogar, disentir o coincidir, con información y libertad, y esos ciudadanos, formados e informados, han sido descuidados.

Cuando Acción Nacional era ejemplo de honor y convicción, pero no podía obtener triunfos frente al partido oficial y todo el poder del Estado, sus dirigentes decían que el fin del partido no es sólo llegar al poder y que hay un fin de más alto nivel que es formar ciudadanos y durante años, antes del asalto de los empresarios, formó ciudadanos. Morena nace desde la oposición, se nutre de ciudadanos dispuestos a sanar a México sin aspirar personalmente a cargos para ellos mismos y confiados más que nada en la integridad, inteligencia y entrega de su líder; cierto, pero no se prepararon a fondo.

Si los partidos quieren ganar credibilidad y respeto, más que obtener asientos en congresos y cargos municipales y de gobierno, deben formar a sus ciudadanos, facilitar que ellos sean mexicanos con responsabilidad, amor a la patria, solidarios y capacitados para asumir con eficacia cargos partidistas y puestos de gobierno si son llamados para ello.

Formar ciudadanos es formar personas libres e inteligentes y esta labor, que en principio es de toda la sociedad, recae especialmente en las escuelas, las familias y los partidos políticos. Durante los gobiernos neoliberales se trastoca-

ron valores y se buscó privatizar la vida pública y eso no ayudó a formar buenos ciudadanos, corregir este error y alentar a los partidos a que funcionen debidamente sus órganos, encargados de la capacitación y formación, será esencial si no queremos tropezarnos, otra vez, con la misma piedra.  
[jusbb3609@hotmail.com](mailto:jusbb3609@hotmail.com)

“

*Formar ciudadanos es modelar personas libres e inteligentes y esta labor, que en principio es de toda la sociedad, recae especialmente en las escuelas, las familias y los partidos*



## CLASE POLÍTICA

# A pesar de todo, Salgado Macedonio será candidato de Morena



**Por Miguel Ángel Rivera**

En agosto de 1988, el entonces joven político de oposición (postulado por el Frente Democrático Nacional, entonces encabezados por Cuauhtémoc Cárdenas) Félix Salgado Macedonio (31 años) conmocionó a los medios políticos del país, al presentarse en la tribuna de la Cámara de Diputados y vaciar un costal repleto de boletas electorales semiquemadas que al parecer fueron sustraídas ilegalmente de las urnas para privarle del triunfo que le habían otorgado sus conciudadanos de uno de los distritos electorales de Guerrero, con sede en Iguala.

El beneficiario del supuesto fraude sería el entonces líder de la Confederación de Trabajadores de México, la poderosa CTM, en el estado de Guerrero, Filiberto Vigueras Lázaro, quien al igual que su dirigente nacional, Fidel Velázquez Sánchez, se había erigido en mandón absoluto prácticamente desde la fundación de esa central, en 1936, y que inclusive extendió su dominio al vecino estado de Morelos. En lo político, fue dos veces diputado local, dos veces diputado federal (1979–1982) y senador por Guerrero (1982–1988).

La impactante presentación de Salgado Macedonio le valió que el Colegio Electoral de la Cámara de Diputados (entonces no había Ins-

tituto Federal Electoral) anulara la constancia de triunfador que la entonces Comisión Federal Electoral (CFE), dependiente de la Secretaría de Gobernación, la había entregado al supuestamente poderoso líder cecemista de Guerrero.

Para cumplir con el dicho que advierte que “para la cuña apriete, tiene que ser del mismo palo”, el presidente de ese Colegio Electoral era el también dirigente sindical cecemista Juan José Osorio Palacios, por entonces líder nacional de los músicos. Extraoficialmente se decía que había otros poderosos políticos interesados en acabar con el poder de Vigueras Lázaro, quien a partir de esa derrota electoral inició un notable declive.

Además de regar cenizas en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, Salgado Macedonio sustentó su derecho a ser nombrado diputado en un discurso en el cual destacó ser un político novel que deseaba cambios positivos en el país y que no se eternizaba en los cargos de elección popular.

Más de tres décadas después (33 años) el entonces debutante Salgado Macedonio, ingeniero de profesión, pero empezó a ser conocido por ser fundador de un diario en Iguala (*Acción*), ha sido dos veces diputado

federal, dos veces senador, presidente municipal de Acapulco y dos veces frustrado candidato a gobernador de Guerrero y, temporalmente, volvió a la actividad periodística, como director de *La Jornada de Guerrero*. La mayor parte de sus actividades políticas las realizó como militante del PRD, pero a partir de 2017 se convirtió en organizador y dirigente estatal de Morena que, como en otros muchos estados, arrasó en las elecciones de 2018 con Andrés Manuel López Obrador como candidato presidencial.

En esos comicios, en fórmula con Nestora Salgado, logró su segundo ingreso al Senado, posición que dejó pronto para buscar su tercera postulación como candidato a gobernador de Guerrero, proceso en el cual tuvo como principal contendiente a Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros, hermano de la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira de los mismos apellidos.

Desde un principio, las encuestas, a la que tan aficionados son en Morena, indicaron que Salgado Macedonio era el candidato más popular, tanto que sus simpatizantes olvidaron los malos resultados de su gestión como presidente municipal de Acapulco, periodo en el que se intensi-



ficó la presencia de grupos de delinquentes vinculados sobre todo con el narcotráfico y también de la extorsión conocida como cobro de “derecho de piso”. Uno de los críticos del potencial candidato “moreno” fue el esposo de Irma Eréndira, el académico de origen estadounidense John Ackerman, quien entre otras revelaciones aseguró que el dirigente nacional del partido, Mario Delgado, iba a nombrar a Pablo Amílcar como candidato el 17 de diciembre, pero “sorpresivamente y de última hora se echó para atrás frente a presiones de parte de sectores mafiosos incrustados en Morena”.

Otras versiones de supuestos conocedores de los interiores de Morena aseguran que el principal punto a favor del senador con licencia es la simpatía del fundador y líder moral de su partido, el presidente López Obrador.

**LA FEMINISTAS ASEGURAN QUE NO ACEPTARÁN UN PRESUNTO VIOLADOR COMO CANDIDATO**

La presiones de los “sectores mafiosos” no fue lo peor para Salgado Macedonio, pues como parte de la guerra en su contra, se revivieron acusaciones por violación y acoso sexual que cometió durante su mandato como alcalde de Acapulco y como director de la edición local del diario *La Jornada*.

Las denuncias no son nuevas, pero al parecer el poder judicial de Guerrero las archivó como resultado de presiones. El ex fiscal Xavier Olea aseguró que no procedió contra el “moreno” a petición del gobernador priista Héctor Astudillo, al parecer por temor a las protestas que podría haber ocasionado el combativo legislador, quien en su primera incursión como diputado federal se ostentaba como “El toro sin cercas”.

A pesar de la inacción judicial, organizaciones feministas y hasta diputadas de su mismo partido, Mo-

rena, se lanzaron contra Salgado Macedonio.

Por ejemplo, las integrantes de la “Red Nosotras Tenemos Otros Datos”, formada por legisladoras y feministas, aseguraron en redes sociales que no es ético ni moral que Morena lance a un hombre señalado como agresor sexual y pidieron a la Fiscalía de Guerrero dar continuidad a la denuncia penal.

También circularon versiones en el sentido de que más de un centenar de diputadas de Morena firmaron una carta conjunta dirigida a la dirigencia nacional de su partido para cancelar la candidatura de Félix Salgado Macedonio.

Según esta protesta, en las filas del partido del gobierno no hay lugar para los abusadores y destacaron que existen dos acusaciones penales en contra del senador con licencia, una en 1998 contra una joven menor de edad y otra en 2016 contra una trabajadora del periódico *La Jornada de Guerrero*, cuando el político era director del diario.

Hubo versiones de una tercera denuncia y supuestamente había otras mujeres ofendidas que habían preferido no hacer públicas los ataques de que fueron víctimas y también se dijo que el caso era examinado por la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena y se mencionó que el aspirante a candidato tenía de plazo para comparecer antes esa instancia el pasado viernes 29.

Nada se convirtió en argumento válido para impedir que Salgado Macedonio fuera el elegido por Morena.

Medios locales informaron que en una sesión efectuada en la capital de Guerrero, Chilpancingo, a la cual no asistió el dirigente nacional Mario Delgado Carrillo, el Consejo Estatal de Morena decidió ayer domingo 31, ratificar al senador con licencia Félix Salgado Macedonio como candidato a gobernador, aunque oficialmente su nombramiento es de coordinador estatal de los Comités

de Defensa de la Cuarta Transformación en Guerrero.

El Consejo Estatal de Morena sesionó con asistencia de 47 de los 90 consejeros, con lo cual se cumplió el quórum legal.

La asamblea la encabezó el secretario general en funciones de presidente, Marcial Rodríguez Saldaña, y por el delegado del comité ejecutivo nacional, Salomón Jara Cruz.

El registro oficial de Salgado Macedonio como candidato a gobernador está programado para el venidero 15 de febrero en las oficinas del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC).

En las filas de Morena, con el antecedente de las elecciones federales de 2018 se da por seguro que ganarán no sólo el gobierno estatal, sino las principales plazas, como Acapulco, Zihuatanejo y la capital, Chilpancingo, pero del lado de la oposición se considera que no están derrotados.

Para empezar, en ese estado se consolidó la alianza entre el PRI y el PRD, que fue el primer partido en derrotar precisamente al tricolor y que todavía tiene importante presencia en varias regiones.

El candidato de esta alianza saldrá de entre los abanderados del PRD, el ex alcalde de Acapulco, Evodio Velázquez Aguirre y del PRI, el ex secretario de Secretario de Desarrollo Social, Mario Moreno Arcos, quien ya recibió el respaldo de su principal contendiente interno, el senador Manuel Añorve Baños.

[arcangelpaz@me.com](mailto:arcangelpaz@me.com)



**Desde un principio, las encuestas, a la que tan aficionados son en Morena, indicaron que Salgado Macedonio era el candidato más popular, tanto que sus simpatizantes olvidaron los malos resultados de su gestión como alcalde de Acapulco**





## Avvocato del Diavolo

Luis Lozano

Abogado y opinante

### Merkel

- Angela Merkel renunció a participar como candidata de su partido a un quinto mandato como jefa del gobierno alemán.

*Con cariño a mi hermano  
Alfonso, felicidades.*

Entre los escándalos políticos americanos y nuestras propias crisis internas pasó casi desapercibida la despedida de **Angela Merkel** como canciller del gobierno alemán. **Angela Merkel** renunció a participar como candidata de su partido a un quinto mandato como jefa del gobierno alemán. Como usted sabe, querido lector, el sistema alemán, y más común en Europa, es el del parlamentarismo. El partido ganador en las elecciones puede formar gobierno cuando cuenta con mayoría propia o contando con los votos de otros partidos para dicho propósito. El jefe de Estado, que no es el canciller, encarga al líder del partido ganador formar gobierno y es así cuando las negociaciones políticas inician. Ésta es una de las virtudes del parlamentarismo, ya que en las negociaciones para formar gobierno tienden a incluirse temas de otros partidos para modificar posturas del partido ganador, generándose los balances que toda democracia liberal requiere para su éxito.

**Merkel** llegó a la Cancillería alemana en 2005 y ha visto desfilar 14 primeros ministros italianos, cuatro presidentes de Francia y cuatro presidentes de gobierno de España. Nacida y criada en el régimen prosoviético de Alemania Oriental, es doctora en química. Ha sido una pieza instrumental en la estabilidad europea en un periodo que ha exigido mucho de Alemania como ancla de Europa.

**Angela Merkel** es considerada una política liberal (en sentido correcto) dentro de su partido de centro derecha, la Unión Demócrata Cristiana. Una mujer muy hábil que incluso fue criticada como previsible y aburrida. Sin embargo, con un estilo de liderazgo firme sin necesidad de mostrar fuerza, salvo en pocas ocasiones, aun cuando Alemania ha sido el motor de Europa.

De aquellas ocasiones donde tuvo que mostrar su fortaleza como "líder de facto" de Europa fue durante la crisis económica de principios de la década pasada y

especialmente para forzar a actuar al gobierno populista griego que había sido electo para arreglar los excesos económicos de los griegos. **Merkel** condicionó las ayudas a Grecia hasta que dicho gobierno populista no firmara un acuerdo con las medidas responsables y ortodoxas (antipopulistas) para lograr la estabilización del país. El tema no fue fácil porque la propia integridad de Europa estuvo en entredicho en ese momento, situación que controló con mucho cuidado.

**Merkel** tuvo que solucionar la crisis económica de los países del sur de Europa, al tiempo que manejaba las políticas de estabilización de los países más nuevos de la Unión Europea, una crisis migratoria sin precedentes provocada por la Primavera Árabe y la estabilidad con las dos grandes amenazas geopolíticas de Europa: Rusia y Turquía.

Fue una socia responsable con quienes comparte el liderazgo de la estabilidad europea. A Alemania, después de lo ocurrido en la Segunda Guerra Mundial, le cuesta mucho trabajo no arrasar, pues es un motor gigantesco manejado con mucha prudencia. Y una manera de hacerlo es compartiendo el liderazgo con Francia y, antes, con el Reino Unido. Ahora queda fijarse ante lo que viene y en los efectos de la salida de **Merkel**. Si bien Europa es un continente de instituciones fuertes donde se evita el culto a la persona por razones históricas obvias, la salida de **Merkel** debilita, al menos temporalmente, a Europa.

Queda por ver cómo cambiará el balance de poder entre Francia y Alemania (apuntalado por los desastres de España e Italia, incapaces de estabilizar su propia política); cuáles serán los nuevos términos de amistad con el Reino Unido y el Brexit, que no han terminado; la autonomía militar de Europa, después de **Trump** y lo que se pensó que nunca sucedería con EU, y el frente abierto con Turquía y **Erdogan**, que es una fuente de inestabilidad hacia Europa. Rusia no la cuenta porque siempre ha estado.

Leer la biografía de **Merkel** es obligación para las mujeres de hoy.

